『花も実もある人となり』の実践化

~飯地小学校のレガシーとして~

今年度の学校経営の重点の1つに『花も実もある 人となり』を実践化することを挙げています。昨年度 子どもたちの様子を見ていて、次のような問題意識 をもちました。

- ☞ 積極的生徒指導の核となるものをつくりたい
- ☞ 歴史ある「花も実もある人となり」を子どもの実 践レベルで表現したい

そこで、次のようなねらいを設定しました。

- ◎「よいことみつけ」を印象的な形で実践化し、レガ シー(遺産)として遺す
- ◎ 自己肯定感、自己有用感、自尊感情を育む一助と する
- ◎ 心のよりどころとして誰でもわかる形に表す

最終的にねらっているところは、子どもたちの口 から「飯地小学校では『花も実もある人となり』をこ んなふうに取り組んでいて、私たちの宝物にしてい ます。」と言えるまでにしたいと考えています。

今年度は、何を花とし、何を実とするか、実践を進 めながら、決めだしていくつもりです。今月末までに、 子どもたちには

☑ 校歌に「花も実もある人となり」とあることの確認

- ☑ 花や実からイメージするものの掘り出し
- ☑ 絵本『花さき山』と『半日村』の読み聞かせ
- ☑ 『あやの花』『一平の実』の意味付け をしました。

この後、「よいことみつけ」と一括りにしていたも のを「あやの花」(やさしさ)と「一平の実」(努力・ 頑張り)として、カードに書いて個人の掲示場所に蓄 積していく予定です。

ところで、校歌(大正9年制定)を作詞したのは、 当時の校長 (明治 44 年~大正 11 年) の森島 博さ んです。火事で焼失した校舎に代わって新しい校舎 が建てられた年に作られています。この歌詞に込め られた思いは、知るよしがありません。従って、今回 の取り組みは、その思いとはずれているかもしれま せん。けれども、子どもの数がうんと減った今だから こそ、「こんな人になってほしい、なるべきだ、なり ましょう | という意味が、より大きいのではないかと 考えます。そして、何らかの形で子どもたちの心に落 として、子ども自身が発信者となって、飯地の誇りと して胸を張って生きていくようになってほしいと願 います。 実践はホームページでも紹介していきます。

「書」に求める~「市民三学運動」につなげて~

恵那市では、郷土の先人佐藤一斎先生の三学の精神を理念とした「市民三学運動」を進めています。そ の施策の柱の1つに「書に学ぶ」というものがあります。簡単に言うと「読書をして生涯にわたって楽し く学びましょう」ということです。

今回は、絵本『花さき山』と『半日村』(いずれも作者は斉藤隆介)を紹介します。学校運営と深く関わ らせている本ですので、既に読んだ方にも読み返していただきたいと思います。

『花さき山』…10歳の女の子、あや。山菜採りに山に入り、一面に花がさいている様子を見ます。花が



さいている訳を山姥が伝えます。「やさしいことをすれば花がさく。いのちをかけてすれ ば山が生まれる。」山から帰って、この話をしますが信じてもらえません。後日、確かめ に行っても花はありませんでした。けれども、その後、時々「おらの花がさいてるな。」 と思うことがあったと話を終えています。



『半日村』…山に遮られて半日しか日が当たらなかった村の話。米の出来は悪く、収穫もよその村の半 分。わるい村に生まれたとあきらめていた大人たち。ある晩、親の話を聞いた子ども一平 は、次の朝、袋を担いで山に登ります。土を袋に入れて降りて湖に入れます。それを繰り 返します。最初はバカにしていたこどもたち、大人たちも動き出します。長い年月をかけ て・・・やがて、朝日が差し込むようになり、一日村になったという話です。

< 5月の活動から> 交诵安全教室 5/8(水)



今年度の交通安全教室は、市の交通安全 指導員さんや警察署の方にお越しいただき、 3~6年生は自転車の乗り方、1・2年生 は道路の歩き方や渡り方について学びまし

自転車の乗り方では、ヘルメットを正し く被ること、道の渡り方では、見通しのよ くない道では、確実に自動車が来ないかを 確認することなどを教えていただきました。

学校では、今後も安全な登下校や自転車 の乗り方等の指導をおこなっていきます。 地域での子どもたちの様子で気になること がありましたら、学校にご連絡ください。

学校運営協議会 5/14(火)



昨年度からコミュニティスクールの指定 を受け、地域とともにある学校をめざして 学校運営を進めています。

本会では学校経営方針を説明し、承認を いただきました。また、学校運営に関する 様々なご意見をいただきました。今後、委 員さんを通して学校の活動に対して町の方 々のご協力をいただきたいと思います。

今年度の委員さんは以下の方々です。

飯地自治区協議会会長	纐纈	様
飯地三学塾塾長	安田	様
壮健クラブ会長	伊東	様
民生児童委員長	纐纈	様
主任児童委員	楠	様
ふるさと民俗資料館館長	山口	様
飯地振興事務所所長	纐纈	様
飯地小学校 P T A 会長	纐纈	様

修学旅行 5/23(木)・24(金)



奈良・京都に6年生の4人が、修学旅行に 行きました。

奈良では、法隆寺や東大寺、京都では二 条城や清水寺など、歴史的な寺社を見学し 教科書に載っている写真の本物を見て、驚 いたり、感動したりしてきました。

また、今年は初めて恵那北小学校の15名 の子どもたちと、2日間同じ旅程を過ごしました。一緒にバスレクを楽しんだり、ホ テルで寝食を共にしたりする中で新たな友 情が生まれたようです。

16・7月の予定

< 6月 > 7日(金) 学校徴収金振替日

14日(金) スクールカウンセラー来校(午前)

プール掃除 19日(水)

21日(金) 学校保健安全委員会

22日(土) 授業参観·PTA心肺蘇生法

24日(月) 振替休業日

25日(火) 学校運営協議会

26日(水) 加藤拓三さん太鼓鑑賞会

27日(木) 職員研究会参加のため

午前授業(給食あり)

28日(金) 校内研究会・

スクールカウンセラー来校(午後)

<7月>

1日(月) プール開き

学校徴収金振替日 8日(月) 8日(月)~11日(木) 個別懇談

スクールカウンセラー来校(午前) 12日(金)

15日(月) 海の日

19日(金) 終業式

日時: 8月29日(木)14:00~15:30

場所:小学校体育館

どなた様もお越しください。